

**ANALISIS DETERMINAN EKSPOR LEMAK KAKAO INDONESIA KE  
PASAR EROPA TAHUN 2002-2023**

**PIPIH HAPIYANI**

**1701620123**



Proposal Skripsi Ini Disusun Sebagai Salah Satu Persyaratan untuk Memperoleh  
Gelar Sarjana Pendidikan Pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Negeri  
Jakarta

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS**

**UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**

**2025**

**ANALYSIS OF DETERMINANTS OF INDONESIAN COCOA BUTTER  
EXPORTS TO THE EUROPEAN MARKET 2002-2023**

**PIPIH HAPIYANI**

**1701620123**



This Thesis Proposal is Prepared as One of the Requirements for Obtaining a Bachelor of Education Degree at the Faculty of Economics, State University of Jakarta.






**ECONOMICS EDUCATION STUDY PROGRAM  
FACULTY OF ECONOMICS AND BUSINESS  
STATE UNIVERSITY OF JAKARTA  
2025**

## LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

### LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab  
Dekan Fakultas Ekonomi

  
Prof. Dr. Mohamad Rizan, SE, MM  
NIP. 197206272006041001

No	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1	Dr. Herlitha, S.Sos., M.Ec.Dev NIP. 198401062014042002 (Ketua Penguji)		25/02/2025
2	Prof. Dr. Sri Indah Nikensari, SE, M.SE NIP. 196208091990032001 (Penguji 1)		05/03/2025
3	Aditya Pratama, S.Pd., M.Pd NIP. 198903242019031009 (Penguji 2)		25/02/2025
4	Dicky Iranto, SE, M.SE NIP. 197106122001121001 (Pembimbing 1)		03/03/2025
5	Prof. Dr. Harya Kuncara Wiralaga, SE, M.Si NIP. 197002072008121001 (Pembimbing 2)		25/02/2025

Nama : Pipih Hapiyani  
No. Registrasi : 1701620123  
Program Studi : Pendidikan Ekonomi  
Tanggal Lulus : 11 Februari 2025

Catatan : - diketik dengan huruf times new roman ukuran 12

- dibuat rangkap lima tanda tangan asli dengan bolpoint warna biru

# LEMBAR ORISINALITAS

## PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa:

1. Skripsi ini merupakan karya asli dan belum pernah diajukan untuk mendapat gelar akademik sarjana, baik di Universitas Negeri Jakarta maupun Perguruan Tinggi lain.
2. Skripsi ini belum dipublikasikan, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya, dan apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang diperoleh, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di Universitas Negeri Jakarta.

Jakarta, 27 Februari 2025



Pipih Hapiyani

NIM. 1701620123

# LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN  
TEKNOLOGI

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA  
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220

Telepon/Faksimili: 021-4894221

Laman: [lib.unj.ac.id](http://lib.unj.ac.id)

## LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Pipih Hapiyani  
NIM : 1701620123  
Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis/S1 Pendidikan Ekonomi  
Alamat email : [pipih.hpyni@gmail.com](mailto:pipih.hpyni@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi  Tesis  Disertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Analisis Determinan Ekspor Lemak Kakao Indonesia Ke Pasar Eropa Tahun 2002-2023

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 5 Maret 2025

Penulis

(Pipih Hapiyani)

## ABSTRAK

**PIPIH HAPIYANI. Analisis Determinan Ekspor Lemak Kakao Indonesia Ke Pasar Eropa Tahun 2002-2023.** Skripsi. Jakarta. Program Studi Pendidikan Ekonomi. Fakultas Ekonomi dan Bisnis. Universitas Negeri Jakarta. 2025.

Perdagangan internasional dalam perekonomian di Indonesia memiliki tingkat ketergantungan yang signifikan. Terdapat hubungan yang erat antara perdagangan internasional dengan kegiatan ekspor, dengan tujuan agar pendapatan negara meningkat. Dengan adanya komponen ekspor dalam peningkatan perekonomian suatu negara maka negara tersebut akan memiliki potensi yang lebih besar untuk meningkatkan luas pasar baik ditingkat domestik maupun global. Salah satu komoditas ekspor unggulan Indonesia adalah kakao, terutama produk turunannya yaitu lemak kakao. Fokus utama dari penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi pengaruh PDB riil per kapita negara tujuan, harga relatif, dan jarak ekonomi terhadap volume ekspor lemak kakao. Metode analisis yang digunakan meliputi analisis regresi dengan alat bantu *E-views 12* untuk menguji hubungan antara variabel-variabel tersebut. Hasil penelitian PDB riil per kapita negara tujuan ekspor berpengaruh positif dan signifikan terhadap volume ekspor lemak kakao Indonesia, harga relatif ekspor lemak kakao berpengaruh positif dan signifikan terhadap volume ekspor lemak kakao Indonesia, dan jarak ekonomi berpengaruh negatif dan tidak signifikan terhadap volume ekspor lemak kakao Indonesia ke Pasar Eropa.

**Kata Kunci:** Ekspor, Lemak Kakao, PDB Riil Per Kapita, Harga Relatif Ekspor, Jarak Ekonomi

*Intelligentia - Dignitas*

## **ABSTRACT**

**PIPIH HAPIYANI. Analysis of Determinants of Indonesian Cocoa Butter Exports to the European Market 2002-2023. Thesis. Jakarta. Economics Education Study Program. Faculty of Economics and Business. State University of Jakarta. 2025.**

*International trade in the economy in Indonesia has a significant level of dependence. There is a close relationship between international trade and export activities, with the aim of increasing state revenues. With the export component in improving a country's economy, the country will have greater potential to increase the market area both at the domestic and global levels. One of Indonesia's leading export commodities is cocoa, especially its derivative product, cocoa butter. The main focus of this study is to identify the effect of destination country real GDP per capita, relative price, and economic distance on cocoa butter export volume. The method of analysis used includes regression analysis with the E-views 12 tool to test the relationship between these variables. The results showed that real GDP per capita of export destination countries has a positive and significant effect on the volume of Indonesian cocoa butter exports, relative price of cocoa butter exports has a positive and significant effect on the volume of Indonesian cocoa butter exports, and economic distance has a negative and insignificant effect on the volume of Indonesian cocoa butter exports to the European Market.*

*Intelligentia - Dignitas*

**Keywords:** *Exports, Cocoa Butter, Real GDP Per Capita, Relative Price of Exports, Economic Distance*

## KATA PENGANTAR

Dengan penuh rasa syukur, peneliti mengucapkan puji syukur kepada Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya. Berkat bimbingan dan pertolongan-Nya, peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Analisis Determinan Ekspor Lemak Kakao Indonesia ke Pasar Eropa Tahun 2002-2023.” Penyusunan skripsi ini merupakan salah satu langkah penting dalam memenuhi syarat tugas akhir untuk menyelesaikan studi dan memperoleh gelar sarjana Pendidikan Ekonomi di Program Studi S1 Pendidikan Ekonomi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Negeri Jakarta.

Dalam menyelesaikan penelitian skripsi ini, peneliti ingin menyampaikan rasa terima kasih yang mendalam kepada semua pihak yang telah memberikan dukungan, bantuan, arahan, dan dorongan, baik secara langsung maupun tidak langsung. Oleh karena itu, peneliti dengan tulus mengucapkan terima kasih kepada:

1. Prof. Dr. Mohammad Rizan, S.E., M.M. selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta.
2. Dicky Iranto, SE., M.SE. selaku dosen pembimbing I dan Prof. Dr. Harya Kuncara W., S.E., M.Si. selaku dosen pembimbing II, yang telah memberikan waktu dan kesempatan untuk selalu membimbing dan memberikan saran, solusi dan motivasi penulis untuk dapat menyelesaikan skripsi dengan sebaik mungkin.
3. Dr. Suparno, S.Pd., M.Pd. selaku Koordinator Program Studi S1 Pendidikan Ekonomi yang telah memberikan semangat dan dukungan serta doa agar penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan baik.
4. Para dosen dan seluruh civitas academica Fakultas Ekonomi terkhusus Prodi Pendidikan Ekonomi.
5. Almarhum ayahanda tercinta Alm. Ayah Rachmat, sosok yang selalu menjadi cinta pertama dan akan selamanya hidup dalam ingatan serta hati peneliti. Meskipun beliau telah tiada, cinta, doa, dan semua pengorbanannya akan selalu menjadi fondasi terkuat dalam hidup peneliti. Terima kasih telah menjadi



cahaya penuntun dalam hidup peneliti, meski kini saya harus melanjutkan perjalanan ini tanpa kehadiran Ayah.

6. Ibunda tercinta Ibu Asriyani, sosok yang selalu menjadi teladan dengan ketulusan dan keteguhan hatinya. Beliau senantiasa memberikan cinta, doa, dan semangat tanpa henti. Meskipun Ibu tidak memiliki kesempatan untuk menempuh pendidikan tinggi, beliau berhasil mengantarkan peneliti hingga menjadi seorang sarjana. Kerja keras, pengorbanan, doa, dan dukungan Ibu adalah motivasi terbesar yang membuat peneliti mampu bertahan hingga saat ini dan menyelesaikan masa studi dengan baik.
7. Untuk adikku, Muhammad Alpian. Karya ini peneliti persembahkan sebagai ungkapan cinta dan tanggung jawab, agar bisa menjadi contoh dan inspirasi. Terima kasih telah menjadi sosok yang selalu ada, tanpa henti mendoakan, memberikan dukungan, semangat, serta bantuan baik secara moral maupun materiil.
8. Untuk saudari Pipih Hapiyani (Peneliti). Terima kasih atas keberanianmu untuk bermimpi, keteguhanmu dalam berjuang, dan ketangguhanmu untuk tidak menyerah meskipun dunia terasa sangat berat. Terima kasih juga untuk setiap air matamu yang jatuh dalam kesendirian tanpa terlihat orang lain, setiap malam yang dirimu habiskan dengan berbagai keraguan yang menyelimuti diri dan pikiranmu, dan setiap langkah yang dirimu ambil meski terasa melelahkan. Skripsi ini adalah bukti bahwa peneliti mampu mengatasi rasa takut, melewati berbagai batasan untuk mencapai apa yang sebelumnya tampak mustahil, dan tetap percaya diri dalam meraih impian peneliti. Semoga langkah ini menjadi awal dari perjalanan peneliti untuk lebih baik di masa depan.
9. Indriani Puspitasari sahabat tercinta dan teman seperjuangan BPM hingga skripsi yang selalu menemani, menghibur dan memberikan tawa, keceriaan, serta kebahagiaan, dan mendengarkan segala cerita penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
10. Nissa Nur Awaliyah dan Shofiyatul Hidayah selaku sobat Cengkareng yang selalu memberikan doa, dukungan, dan semangat, serta memberikan waktu

untuk menemani dan rumah yang dijadikan tempat untuk menyelesaikan penyusunan skripsi ini.

11. Teman dekat penulis dalam “Pemenuh BM”, “Cucian Hanyut”, “Kangen MCCB”, “Bamus Niskala Gantari angkatan 2020”, dan seluruh anggota BPM 2023 Parlemen Niskala Gantari yang telah kebersamai penulis dan memberikan doa, dukungan dan semangat selama masa studi dan penyelesaian penyusunan skripsi ini.
12. Teman-teman angkatan 2020 terkhusus Prodi Pendidikan Ekonomi yang telah memberikan dukungan dan selalu kebersamai penulis selama masa studi dan penyelesaian skripsi ini.
13. Para Guru dan Siswa/i SMK Cengkareng 2 yang selalu mendoakan dan memberi semangat, serta dukungan kepada penulis dalam perjalanan penyelesaian skripsi ini.

Penulis menyadari masih banyak kekurangan dalam menyelesaikan skripsi ini. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan kritik dan saran yang positif dan membangun dari semua pihak. Penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan para pembaca, serta semua pihak lainnya terkhusus teman-teman mahasiswa. Akhir kata semoga skripsi ini dapat banyak memberikan kebermanfaatan dan juga memberikan dampak positif bagi pengembangan ilmu pengetahuan terkhusus pada ilmu ekonomi.

Jakarta, 15 Februari 2025

*Intelligentia - Dignitas* Penulis,

Pipih Hapiyani

1701620123

## DAFTAR ISI

<b>LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI</b> .....	<b>i</b>
<b>LEMBAR ORISINALITAS</b> .....	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI</b> .....	<b>iii</b>
<b>ABSTRAK</b> .....	<b>iv</b>
<b>ABSTRACT</b> .....	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	<b>vi</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>ix</b>
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	<b>xi</b>
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	<b>xii</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	<b>xiii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Penelitian.....	1
1.2 Pertanyaan Penelitian .....	11
1.3 Tujuan Penelitian.....	11
1.4 Manfaat Penelitian.....	11
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA</b> .....	<b>13</b>
2.1 Teori Pendukung.....	13
2.2 Penelitian Terdahulu .....	29
2.3 Kerangka Teori dan Pengembangan Hipotesis .....	32
<b>BAB III METODOLOGI PENELITIAN</b> .....	<b>36</b>
3.1 Unit Analisis dan Ruang Lingkup Penelitian.....	36
3.2 Metode Penelitian.....	36
3.3 Jenis dan Sumber Data .....	37
3.4 Operasional Variabel.....	37
3.5 Konstelasi Pengaruh Antar Variabel Penelitian pada Analisis Determinan Ekspor Lemak Kakao Indonesia .....	39
3.6 Teknik Analisis Data.....	39
<b>BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN</b> .....	<b>47</b>
4.1 Deskripsi Data .....	47
4.2 Hasil.....	48
4.3 Pembahasan .....	61
<b>BAB V PENUTUP</b> .....	<b>67</b>
5.1 Kesimpulan.....	67

5.2	Implikasi .....	68
5.3	Keterbatasan Penelitian .....	70
5.4	Rekomendasi .....	71
	<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>72</b>
	<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>75</b>



*Intelligentia - Dignitas*

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Konseptual.....	35
Gambar 3.1 Konstelasi Pengaruh Antar Variabel Penelitian.....	39
Gambar 4.1 Hasil Uji Normalitas.....	56



*Intelligentia - Dignitas*

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Data Negara Penghasil Kakao.....	3
Tabel 1.2 Data Produksi dan Ekspor Kakao Indonesia .....	4
Tabel 1.3 PDB Riil Perkapita Negara Tujuan Ekspor Lemak Kakao Indonesia .....	7
Tabel 1.4 Harga Relatif Lemak Kakao Indonesia .....	8
Tabel 1.5 Jarak Geografis dan Perkembangan Ekonomi Negara Tujuan Ekspor.....	10
Tabel 2.2 Penelitian Terdahulu.....	29
Tabel 4.1 Tabel Statistik Deskriptif.....	48
Tabel 4.2 Hasil Uji Chow.....	52
Tabel 4.3 Hasil Uji Hausman .....	52
Tabel 4.4 Hasil Uji Lagrange Multiplier (LM) .....	53
Tabel 4.5 Hasil Model Regresi Yang Terpilih.....	54
Tabel 4.6 Hasil Uji Multikolinearitas.....	56
Tabel 4.7 Uji Heteroskedastisitas.....	57
Tabel 4.8 Uji Parsial (Uji t).....	59
Tabel 4.9 Uji Simultan (Uji F) .....	60
Tabel 4.10 Adjusted R2.....	61



*Intelligentia - Dignitas*

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1: Hasil Statistik Deskriptif .....	75
Lampiran 2: Hasil Uji Model Regresi .....	76
Lampiran 3: Hasil Uji Asumsi Klasik .....	78
Lampiran 4: Hasil Uji Hipotesis .....	80
Lampiran 5: Kartu Konsultasi Bimbingan dan Perbaikan Skripsi .....	81
Lampiran 6: Persetujuan Sidang Skripsi .....	83
Lampiran 7: Hasil Uji Turnitin .....	84



*Intelligentia - Dignitas*